
Federico Coria es el campeón 
del Dove Men+ Care 
Challenger Concepción 2023 

Puente Ferroviario tiene un 
mínimo impacto para la carga 
movilizada en el Biobío

REPRESENTA SÓLO UN 4% DE LAS OPERACIONES TOTALES, DE ACUERDO A LA SEREMI DE ECONOMÍA

Las operaciones realizadas en el 
Puente Ferroviario representan 
sólo el 4% de la carga movilizada 
total, en la Región del Biobío, según 

datos de la Seremi de Economía 
Fomento y Turismo. 
“La carga que se transfiere regular-
mente por el Puente de Ferroviario, 

no representa más de 19 mil camio-
nes mensuales, lo que se traduce en 
600 camiones diarios; y la cantidad 
de camiones que se movilizan por 

la Región completa supera los 460 
mil mensuales”, detalló el seremi de 
Economía, Javier Sepúlveda. 
Desde Corma, confirmaron el bajo 

impacto económico que genera el 
cese temporal del viaducto en la 
Región en general 

Corma definió como “efecto acotado” el provocado por el cese temporal del viaducto.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10
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DEPORTES PÁG.13

Con gol de Antonio Castillo, los acereros se impusieron por 2-1 a Cobresal en Talcahuano y continúan con 
rendimiento perfecto en el comienzo del torneo de Primera. 

Huachipato celebró sobre el final y suma dos triunfos seguidos

DEPORTES PÁG.12

POLÍTICA PÁG.4

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Alcaldesa de Santa Juana se 
refiere a declaración de estado 
de catástrofe en su comuna

EDITORIAL: LA PREOCUPACIÓN QUE SE DEBE TENER SOBRE LA VIOLENCIA ESCOLAR

CIUDAD PÁGS.8-9

Comienzan 
trabajos de 
recuperación de 
Plaza Hundida 
del Foro UdeC
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CLAUDIA SOTO CANDIA  
Seremi de Justicia y DD.HH. Región del Biobío

La detención de tres personas, en-
tre ellos dos funcionarios de Gen-
darmería de Chile, es el resultado de 
distintos controles y operativos por 
múltiples delitos asociados princi-
palmente al ingreso de elementos 
prohibidos en el Centro de Cumpli-
miento Penitenciario (CCP) Biobío. 

La última de estas diligencias fue 
encabezada por el equipo del Depar-
tamento de Investigación Criminal 
(DICRIM) de Gendarmería, quienes 
en coordinación con la Fiscalía Re-
gional, lograron positivos resultados 
durante la semana pasada, en el mar-

convicción que la seguridad es lo pri-
mero. Contar con recintos peniten-
ciarios seguros nos permite contri-
buir a la seguridad pública y, sin duda, 
también a la futura reinserción de 
quienes cumplen sus penas en estos 
establecimientos, con medidas de este 
tipo que permiten el retiro y la elimi-
nación de los elementos que permiten 
el desarrollo de ilícitos al interior de las 
cárceles. 

Si bien siempre será lamentable que 
funcionarios o funcionarias de Gen-
darmería se vean involucradas en he-
chos delictuales, dichas conductas no 
pueden ser permitidas. Por ello respal-
damos las investigaciones y la perse-
cución penal, siempre con estricto 
apego al debido proceso. 

Sabemos y entendemos que los de-
safíos siguen siendo múltiples y diver-
sos en los recintos penitenciarios de la 
región. Por este motivo también reafir-
mamos nuestro compromiso por el 
trabajo con las autoridades peniten-
ciarias, regionales, de Derechos Huma-
nos y también los gremios para avan-
zar en las mejores condiciones que 
posibiliten el éxito de este tipo de pla-
nes, que permitirán finalmente sepa-
rar la paja del trigo. 

co de una investigación por los ilícitos 
de cohecho, narcotráfico y por infrac-
ción a la nueva ley N°21.494 que san-
ciona el ingreso de elementos prohi-
bidos a recintos penales. 

A ese episodio se suma a otro detec-
tado cuando personal de servicio -
apostado en un control de acceso- de-
tectó in fraganti a un trabajador de la 
empresa concesionaria, mientras in-
tentaba ingresar drogas al CCP Biobío. 

Parte de este trabajo responde a 
una política de Seguridad y Contra el 
Crimen Organizado que ha imple-
mentado el Ministerio de Justicia y 
Derechos Humanos desde julio del 
año pasado, a través de distintas me-
didas, entre las que destacan los alla-
namientos masivos y coordinados en 
los recintos carcelarios de todo el país. 

De acuerdo con las cifras, en los 10 
operativos a nivel nacional que se han 
realizado entre 2022-2023 se han in-
tervenido 236 unidades penales, con 
la participación de 15.115 funciona-
rios y funcionarias de distintos servi-
cios especializados. Todo ello contri-
buyó a la incautación de 5.806 armas 
blancas, 2.940 celulares y 18.211 kilos 
de sustancias ilícitas. 

Por todo lo anterior, hoy tenemos la 

Contar con recintos 
penitenciarios seguros 
nos permite contribuir a 
la seguridad pública y, 
sin duda, también a la 
futura reinserción de 
quienes cumplen sus 
penas en estos 
establecimientos.

La seguridad es  
lo primero

PABLO GAETE VILLEGAS 
Profesor de Historia y Geografía 
Magíster en Arte y Patrimonio 
Director de Balmaceda Arte Joven Biobío

Sin duda el mes de enero es prodigo 
en hitos y recuerdos para el mundo de 
la literatura chilena. Tanto redes socia-
les como medios de comunicación des-
tacaron la fecha del 23 de enero, que re-
cuerda la muerte de Nicanor Parra en 
2018 y de Pedro Lemebel en 2015. Coin-
cidencia pura, el mismo día y con po-
cos años de diferencia nos dejaban fí-
sicamente el antipoeta, varias veces 
candidato al Nobel, laureado con el 
Premio Reina Sofía de Poesía Ibero-
americana, el Premio Miguel de Cer-
vantes y el “Juan Rulfo”, Premio de Li-
teratura Latinoamericana y del Caribe 
entre los más importantes; y el cronis-
ta de la disidencia resistido por el es-
tablishment conservador; crítico de la 
dictadura y del canon literario impe-
rante. Luego de su muerte, la obra de 
Lemebel ha sido reconocida por la aca-
demia y aplaudida por un público más 
amplio, lo que ha permitido la reedi-
ción de sus libros, junto a la valora-
ción de su arte de vanguardia y ruptu-
ra con su proyecto performatico las 
Yeguas del Apocalipsis, con acciones 
que llevó a cabo en los años 80 junto al 
escritor Francisco Casas. 

publicó durante la década de los 80 y los 
90 a numerosos poetas que hoy son 
destacados escritores de la escena lite-
raria penquista. Marco Cabal, fallecido 
en 2019, era el seudónimo de Nibaldo 
Sepúlveda Zúñiga, fue un personaje li-
terario quijotesco y generoso, que al de-
cir de Jorge Teillier vivía el hecho poé-
tico, pues para ser poeta no basta escri-
bir poemas, se requiere también una 
concepción poética del mundo. Y sin 
duda Marco Cabal lo demostró con su 
vida y su obra.

Un poco antes, el 6 de enero, se con-
memoraron 156 años del nacimiento 
del escritor Baldomero Lillo padre del 
realismo social chileno, nacido en Lota 
en 1867, orgullo de la cultura de la 
zona del carbón, cuyos libros de cuen-
tos Subterra y Subsole hoy forman 
parte de los clásicos de la literatura en 
nuestro país. 

Y el día 10 de este mismo mes, se 
cumplieron 66 años de la muerte de 
Gabriela Mistral. A su imagen de poe-
ta que escribía a los niños y niñas, 
sus escritos posteriores le dieron un 
liderazgo intelectual avanzado en ám-
bitos de la educación, la defensa de los 
indígenas y los derechos de la mujer 
durante gran parte del siglo XX.  No 
sólo fue la primera escritora latino-
americana en obtener el Premio No-
bel, sino también una gran educado-
ra, diplomática e intelectual recono-
cida en el tiempo que le correspondió 
vivir y construir una obra que es or-
gullo de nuestro país. 

Así como se reconoce en escritores 
y algo menos en escritoras la vigencia, 
trayectoria y aportes a la literatura, 
otros autores, especialmente de regio-

nes han sufrido cierto olvido y un injus-
to desconocimiento de su obra. Tal es 
el caso del poeta, escritor y editor Mar-
co Cabal, nacido un 7 de enero en Con-
cepción. Creó la Editorial Letra Nueva 
en 1981 y su colección “Cuadernos de 
Movilización Literaria” activó durante 
esos años el desarrollo de la creación li-
teraria y en particular de la poesía. Tuve 
la suerte de conocerle e invitarlo a rea-
lizar talleres literarios para jóvenes en 
el Centro Cultural Balmaceda de Lota 
y Concepción. Con modestas ediciones 

Enero literario. Hitos y 
desmemoria

El dictámen de la Corte 
Suprema que obliga a las 
Isapres a devolver a sus afi-
liados las alzas en sus pla-
nes de salud tiene en vilo el 
futuro de estas prestadoras 
privadas, quienes buscan 
que el Gobierno intervenga 
para evitar la debacle. 

 
 

Axel Callís R. 
@AxelCallis 
“Hace 13 años la Corte Su-
prema le prendió la luz 
amarilla a las isapres. Si 
hoy están a punto de que-
brar es exclusivamente por 
culpa de ellas. No hay res-
ponsabilidad de ningún 
gobierno. 
Si alguien dice lo contrario 
está mintiendo! Estrujaron 
el limón hasta este punto”. 
 
Johannes Kaiser 
@Jou_Kaiser 
“Dejar caer a las Isapres va 
a devastar el apoyo que to-
davía tiene este gobierno 
en el grupo de profesiona-
les acomodados, jóvenes y 
adoctrinados”. 
 
Camila Vallejo Dowling 
@camila_vallejo 
“Vengo a subrayar que la 
llamada crisis de las Isa-
pres es responsabilidad de 
las mismas Isapres, no de 
este Gobierno. La CS emi-
tió un fallo al que debemos 
darle cumplimiento y res-
petar, junto con encontrar 
soluciones para proteger a 
las y los usuarios y sus 
prestaciones de salud”. 
 
Máximo Dante Lizana 
@DanteLizanaPea 
“Dos creaciones de la dere-
cha cavernaria: las AFP y 
las Isapres. Ambos rotun-
dos fracasos, las AFP en-
tregando pensiones mise-
rables, y las Isapres pidien-
do ayuda estatal. La 
derecha cavernaria no 
hace nada bien, porqué no 
tiene capacidad y no le in-
teresa”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Hoy se conmemora el Día Escolar de la No 
Violencia y la Paz, una fecha instaurada con 
la finalidad de fomentar en las instituciones 
educativas valores y acciones orientadas a 

promover la no violencia y la paz. Con ello se pretende 
fomentar la tolerancia, el entendimiento y el respeto mu-
tuo entre personas de distinta procedencia y modos de 
pensamiento.  

En Chile, según la ONG Internacional Bullying Sin 
Fronteras, entre 2020 y 2022, se registraron 5.934 casos 
graves de acoso escolar, donde 2.516 corresponden a la 
Región Metropolitana, que es la zona más afectada con 
casi el 50% de los casos. 

Además, de acuerdo al documento Técnico Bullying 
y Ciberbullying “Hablemos de Todo” 2020-2021, del Ins-
tituto Nacional de la Juventud (Injuv), la prevalencia de 
victimización por acoso es de 15,1%, 15,8% en hombres 
y 13,9% en mujeres. El principal tipo de bullying es el se-
xual (18,4%), seguido del físico (8,6%) y el psicológico 
(6,8%), siendo la principal causa la apariencia física 
(32,3%), luego la nacionalidad, raza o color de piel (7,8%) 
y la religión (4,8). 

Por otra parte, el estudio del Observatorio de Ciuda-
danía, Convivencia y Bienestar Escolar (OCCBE) de la 
Universidad de La Frontera, analizó las cifras de de-
nuncias por convivencia y violencia escolar entre 2019 

La preocupación que se debe 
tener sobre la violencia escolar

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Chile tiene que cambiar 
  
Señora Directora: 

Poco después de efectuarse su 
dilatado arribo a Chile, Franco 
Parisi twitteó una imagen suya 
con la bandera nacional, acom-
pañada de un asertivo mensaje: 
“Chile tiene que cambiar” 

Vaya que tiene razón el Sr Pa-
risi. Debe cambiar la impuni-
dad en la que vive un deudor de 
pensiones; la impunidad en la 
que muchas veces vive un aco-
sador sexual; la impunidad con 
la que se efectúan un sinfín de 
delitos, en especial económi-
cos; debe cambiar esa impuni-
dad que poco a poco se va 
transformando en una triste 
tónica nacional.  

 
Bruno Navarro Cabrera 
 
Legislación y animales 
  
Señora Directora: 

Las perspectivas son funda-
mentales a la hora de legislar. 
La de género y la de infancia 
han jugado un rol fundamental 
para avanzar hacia la protec-
ción efectiva de los derechos de 
mujeres y de los niños, niñas y 

adolescentes, evitando enfo-
ques androcentristas o adulto-
centristas. 

Lo mismo ocurre con la pro-
tección de los derechos de los 
animales. De la conocida “Ley 
Cholito”, se pueden extraer dos 
grandes consecuencias: se re-
formó el Código Penal estable-
ciendo sanciones a quienes 
causen daño a un animal, y se 
impuso la obligación de inscri-
bir al animal haciendo respon-
sable a sus tenedores de los da-
ños que puedan provocar. Lo 
que se pretendió fue acentuar 
el efecto de la responsabilidad 
civil, desde sus dos históricos 
aspectos, el sancionatorio y el 
resarcitorio. 

¿Avanza esta ley hacia la 
concepción de animales como 
seres sintientes en Chile? Difí-
cil: faltó determinación y preci-
sión en cuanto a lo que se en-
tiende por maltrato o lesiones. 
La Ley 1.774 de 2016 de Colom-
bia, establece en detalle lo que 
se entiende como bienestar 
animal, enumerando 5 necesi-
dades como que no sufran 
hambre ni sed, que no sufran 
injustificadamente malestar fí-
sico ni dolor, que no les sean 

provocadas enfermedades por 
negligencia o descuido, que no 
sean sometidos a condiciones 
de miedo ni estrés, y que pue-
dan manifestar su comporta-
miento natural. 

Si la Ley Cholito entrega 
competencia a los juzgados de 
policía local, deben establecer-
se protocolos para la capacita-
ción de jueces referente a las 
necesidades de los animales, 
cuya afectación pudiese consti-
tuir maltrato. No tendríamos 
hoy fallos con perspectiva de 
género si no fuera porque se lle-
gó a la convicción de que cier-
tos paradigmas debían ser de-
rribados para la correcta apli-
cación de justicia. Un juez 
llamado a resolver sobre mal-
trato animal requiere com-
prender la evolución histórica 
de la percepción humana del 
rol de los animales en nuestro 
planeta, ya desde la edad me-
dia, en donde San Francisco de 
Asís los elevó a la categoría de 
hermanos del hombre. 

Falta conocimiento, falta 
perspectiva animalista. 

 
Francisca Rodríguez  
Docente

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

y 2022, emanadas de la Superintendencia de Educa-
ción. Los resultados revelaron que desde el segundo tri-
mestre de 2019 al segundo tercio de 2022 (sin contar los 
años de confinamiento de 2020 y 2021) hay un alza de 
27,7% en el total de denuncias en el ámbito de conviven-
cia escolar a nivel nacional (de 3.689 a 4.712 denuncias 
registradas). Este aumento, además, se observó en todas 
las regiones del país. 

Sin dudas que la etapa escolar marca la vida de la ma-
yoría de las personas, y las malas experiencias pueden 
tener una incidencia en el futuro de quien las sufre. Por 
ello, es tarea de todos que estos indicadores, que lamen-
tablemente van al alza, puedan disminuir. Ninguna niña 
y niño debe tener miedo de ir al colegio por el maltrato, 
tanto físico como psicológico, que recibe de parte de al-
gún compañero.  

El bullying es un tema presente, que está recibiendo 
atención, pero falta mucho por avanzar y crecer, y dar 
pasos hacia adelante necesita de la voluntad de todos. 

Según la ONG Internacional 

Bullying Sin Fronteras, en Chile 

entre 2020 y 2022, se registraron 

5.934 casos graves de acoso 

escolar.

¡
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“No por tener menos votos, 
somos menos Chile”

ALCALDESA DE SANTA JUANA Y DECLARACIÓN DE ESTADO DE CATÁSTROFE PARA SU COMUNA:

A casi un mes del mega incendio 
de Santa Juana y Nacimiento, que 
afectó a más de 5 mil hectáreas, Ana 
Albornoz, alcaldesa de Santa Juana, 
insiste en que la zona sea declarada 
como estado de catástrofe. Una de-
cisión que depende exclusivamente 
del Ejecutivo y que, pese al apoyo 
político del Senado en los últimos 
días, aun no se concreta. Hasta aho-
ra, el Presidente Gabriel Boric no fir-
ma el decreto.  

La exvocera del comando local de 
Boric, cuando era candidato, afirma 
que ha intentando todas las vías po-
sibles para logar ser escuchada y lo-
grar ayuda para 49 familias que que-
daron sin viviendas y 300 familias más 
que perdieron sus fuentes de subsis-
tencia agrícola. 

 
-¿Qué le diría al Presidente? 
-Que analice la situación, que pien-

so que los ciudadanos y ciudadanas de 
Santa Juana merecen el mismo respe-
to, y como él ha dicho muchas veces, 
“el Chile profundo, el Chile rural”. Yo 
creo que todas esas cosas ahora debe-
mos mencionarlas y dar una señal po-
sitiva y Santa Juana puede ser el ejem-
plo. Nosotros tenemos los mismos de-
rechos y las mismas necesidades que 
una gran ciudad y no por tener menos 
votos somos menos Chile. Y por lo tan-
to ahora nosotros vamos a otorgarles 
dignidad y lo mínimo necesario para 
subsistir a 300 familias de Santa Juana. 

 
-Hasta ahora, ¿ha obtenido una 

respuesta sobre la petición? 
He hecho varias gestiones. Solicite 

apoyo de Mideso, le pedí al ministro 
que viniera a Santa Juana para que 
viera la situación, porque las políticas 
públicas en emergencia y en catástro-
fe, y en hartas cosas más como en vi-
vienda, no consideran factores de per-
tinencia de ruralidad. No consideran 
que a las personas se les quemaron sus 
punteras y sus sistemas de agua. Nun-
ca tuvieron agua potable y ahora no 
tienen agua de ningún tipo. Y tampo-
co consideran el tema de la debacle 
económica, entonces se consideraba 
que no había una catástrofe social 
porque había 49 personas damnifica-
das en Santa Juana. Y para nosotros si 
hay una calamidad pública. Enton-
ces le dijimos al ministro Jackson, 
quien solicitó que Subdere e Interior 
se constituyeran en Santa Juana. Aquí, 
le pedí públicamente al Subsecretario 
del Interior, y él me dijo que lo tenía 
que analizar y que no lo podía deter-
minar inmediatamente y que si es por 
otra vía podía obtener los recursos. 
También, hice otra presentación y la 
envié al Senado. Hicimos toda esa ar-

Ana Albornoz, exvocera local del 
comando del candidato y hoy 
presidente Gabriel Boric, explica los 
alcances de solicitud de medida 
especial, tras las consecuencias del 
mega incendio que consumió más de 3 
mil hectáreas santajuaninas.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

-¿Cuál sería la diferencia entre 
este incendio y otros? 

-La afectación económica y so-
cial. Porque son 3.500 hectáreas, son 
49 personas que perdieron su vivien-
da, pero son 300 familias de Chile 
que perdieron sus medios de pro-
ducción, perdieron su vida, porque 
ellos no se pueden levantar al otro 
día a trabajar si no que ellos lo que 
van a hacer es que se van a quedar 
ahí sin poder subsistir.  Son 49 per-
sonas que perdieron sus viviendas 
más otras 300 familias que no perdie-
ron sus viviendas, pero que perdie-
ron todos sus medios de produc-
ción. Le digo a las autoridades es 
que un tercio de Santa Juana perdió 
sus gallinas, un tercio perdió el acce-
so al agua, perdieron la avena, per-
dieron el trigo, los tomates, las papas. 
Entonces por eso uno dice “no si 
perdieron los medios de produc-
ción”, los medios que ellos tenían 
para poder subsistir.

ANA ALBORNOZ, 
alcaldesa de Santa Juana

justo. Mis vecinos dicen “esto es Chi-
le”, y no es que el Presidente o el 
Subsecretario del Interior no quie-
ren, sino que no lo ven. Nosotros 
ahora les argumentamos y les deja-
mos la decisión en sus manos. Uste-
des deciden, pero nosotros se lo de-
jamos argumentos de porqué nece-
sitamos el estado de catástrofe y 
porqué tienen que cambiar las po-
líticas públicas de este país para las 
comunas pequeñas. 

 
-Y si dice que no, ¿Qué va a hacer? 
.-Creemos que hay una posibilidad 

de que se decrete, porque hemos de-
mostrado en que las políticas públicas 
no consideraban la situación de rura-
lidad y lo argumentamos técnica y 
administrativamente. Pusimos los ca-
sos concretos de cómo se habían so-
lucionado problemas en Chile res-
pecto a eso y acreditamos la afecta-
ción social de calamidad pública de 
que las personas vinculadas a un te-
rritorio no pueden seguir viviendo. Y 
para nosotros esa es la situación que 
hay en Santa Juana. 

gumentación para el Senado el jueves-
pasado. Fue aprobada por unanimi-
dad. Ahora queda el paso de que el pre-
sidente de la República lo apruebe. 

 
-Lo del Senado no es vinculante, 

eso no obliga al Presidente a apro-
bar… 

-No, no lo obliga. Por eso nosotros 
por esa vía jurídica administrativa lle-
gamos al presidente para que la deci-
sión pueda sumar, pero no lo obliga a 
hacerlo. 

-¿La idea es que se genere una 
presión política? 

Sí, pero más que una presión po-
lítica es que me di cuenta que no 
existe en ninguna política pública 
referente al territorio rural, ni en 
agricultura de sustento. Lo que que-
remos en nuestro proyecto de co-
muna es cambiar las políticas públi-
cas también. A lo mejor el plan es 
muy ambicioso, pero, nosotros va-
mos a cambiar la realidad que viven 
miles de vecinos del país, que es lo 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Jorge Enríquez / Sebastián Rojas 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Para nosotros si hay una 
calamidad pública”.

“Hicimos toda esa 
argumentación para el 
Senado el jueves. Fue 
aprobada por unanimidad”.

“Nosotros ahora les 
argumentamos y les 
dejamos la decisión en sus 
manos”. Ana Albornoz, 
alcaldesa de Santa Juana.
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fue parte de la Fiesta de los 
Abrazos en Concepción.

Marcos Barraza, 
excovencional 

“Reencontrarnos”: Partido Comunista retoma 
Fiesta de los Abrazos en Concepción

TRAS DOS AÑOS DE SUSPENSIÓN POR LA PANDEMIA 

FOTO: ENVIADA.

Colectividad realizó actividad en el 
Parque Ecuador, a la que asistió la 
Delegada Presidencial en el Biobío, 
Daniela Dresdner.

Con el hito de la conmemoración 
de los 50 años del Golpe Militar de 
este año, el Partido Comunista de 
Concepción realizó su tradicional 
Fiesta de los Abrazos en el Parque 
Ecuador. Actividad que retornó s la 
presencialidad, luego de dos años 
de suspensión debido a la pandemia 
de Covid-19. 

Bajo el lema de “Reencontrarnos”, 
el partido de izquierda organizó el 
evento que contó la presencia de la 
delegada presidencial, Daniela Dres-
dner; la diputada, María Candelaria 
Acevedo; la consejera regional, Tania 
Concha; las concejalas, Olimpia Ri-
veros, Francisca Zúñiga, Valeska Ca-
rrillo; seremis de la región, la directi-
va regional del partido y de las juven-
tudes comunistas de la zona; y del ex 
convencional, Marcos Barraza. 

Fue este último quien se refirió al 
retorno de la FDLA, señalándola 
como un hito del PC, remarcando 
que fue la posibilidad perfecta para 
la reflexión sobre los acontecimien-
tos políticos de los últimos años, y 
también, una posibilidad cierta de 
proyectar el futuro inmediato del 
país ad portas de un nuevo proce-
so constituyente. 

“Todas las Fiestas de los Abrazos 
son importantes, pero sobre todas 
esta, donde ya que estábamos im-
posibilitados de hacerlo producto de 

la crisis sanitaria. Entonces diría que 
es muy importante como una mani-
festación histórica cultural, de resis-
tencia de nuestro Partido Comunis-
ta y se da en un momento en donde 
se conjugan balance y proyecciones”. 

Agregó que el balance es muy re-
levante a la luz del pasado proceso 
constituyente, del camino que ad-
quirió el movimiento social, y tam-
bién de las proyecciones que se tie-
nen, las que dijo son claras. “La idea 
de tener una nueva constitución si-
gue vigente y esa constitución debe 
plasmar los sueños, las urgencias y 
las ideas populares, sigue más vi-
gente que nunca”, cerró. 

Por su parte, la diputada María 
Candelaria Acevedo, destacó que 
esta versión de la Fiesta de los Abra-
zos viene a corroborar la necesidad 
de “reencontrarnos después de tres 
años, en un momento significativo, 
recibiendo a militantes de otros par-
tidos que nos vienen a demostrar su 
apoyo”. MILITANTES  y 

autoridades regionales 
participaron de 
actividad.

Diario Concepción 
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DIPUTADO 
Eric Aedo.

Diputado Aedo intercede por familias de 
pacientes con hospitalización domiciliaria 

para resolver la crisis de las Isa-
pres, considere la angustiante si-
tuación que viven cientos de fami-
lias que tiene a pacientes con Hos-
pitalización Domiciliaria cubierta 
con el seguro CAEC (Cobertura 
Adicional Enfermedades Catastró-
ficas) que incluyen dichas asegura-
doras, que no saben qué ocurrirá si 
ellas quiebran”, explicó el congresis-
ta del Distrito 20. 

El parlamentario señaló que 

El diputado DC y miembro de la 
comisión de Salud de la cámara, 
Eric Aedo pidió al Gobierno ayuda 
para las familias de pacientes con 
Hospitalización Domiciliaria en cri-
sis de las Isapres, ya que, de acuer-
do al parlamentario, esta presta-
ción es financiada con cobertura 
que sólo entregan dichas institu-
ciones de salud. 

“Dentro de las conversaciones 
que realizará la Ministra de Salud 

“quienes tienen en su casa a algún 
familiar con hospitalización domi-
ciliaria están muy preocupados 
porque no se ha considerado su crí-
tica situación en las conversaciones 
de las autoridades, ya que el segu-
ro CAEC que les permite pagar los 
altos costos de ello, sólo existe en 
las Isapres y no saben qué ocurrirá 
con ellos si son derivados a FONA-
SA en caso de quiebra de la asegu-
radora a la cual están afiliadas”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EN MEDIO DEL PLAN DE CONTINGENCIA DEFINIDO POR LA AUTORIDAD

La última micro: 
conozca cuáles son los 
horarios finales de 
diferentes buses del  
Gran Concepción

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Desde la pandemia que la fre-
cuencia de microbuses del Gran 
Concepción disminuyo. Hoy es 
cotidiano encontrar gente sin 
transporte a las 22:00 horas.  

Por ejemplo, la última San 
Remo de San Pedro de la Paz pasa 
por el centro a las 21:15 horas y 
luego no hay más. El domingo, la 
situación es más compleja aún. 

Al respecto, la seremi de trans-
porte del Biobío, Claudia García 
Lima, se refirió al Plan de Contin-
gencia que comenzará a ejecutar-
se el 13 de febrero en favor de me-
jorar el transporte público del 
Gran Concepción con foco en su 
frecuencia. 

Este plan “establece algunas 
medidas que van en la línea de 
mejorar las condiciones para que 
el transporte público pueda te-
ner una mejor operación”, añadió 
la seremi de Transporte García 
Lima. 

La misma seremi añadió que 
“con eso, junto con la coordina-
ción de los operadores del Gran 
Concepción, como de Lota-Coro-
nel, esperamos que esas deficien-
cias que existen hoy día, puedan 
mejorarse sustancialmente”. 

El plan consiste en despejar vías 
segregadas para los buses inte-
rurbanos y también en instalar 
una pista exclusiva para micro-
buses en el puente Llacolén.  

Así, afirma la seremi Claudia 
García, las micros podrán circular 
por vías despejadas a una mayor 
velocidad, lo que les permitirá dar 
más vueltas y aumentar su fre-
cuencia. Cuestión que la ciuda-
danía espera hace mucho. 

 

La seremi de 
transporte del Biobío 
trabaja en un plan de 

contingencia para 
mejorar la frecuencia 

de buses 
intercomunales, como 

también en un 
impulso del 

contingente de 
trabajadores del 

transporte público. 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

“Esperamos que esas 
deficiencias que existen hoy 
día, puedan mejorarse 
sustancialmente”.

“Vamos a tener un 
reforzamiento de 25% de 
nuestros fiscalizadores”. 
Claudia García Lima, seremi de 
Transportes.

“Mi micro, a pesar de que 
pasa una por Carrera y dos 
por O’Higgins, no pasa 
nunca”. Osvaldo Gómez, 
pasajero.



Diario Concepción Lunes 30 de enero de 2023 7

Chiguayante
23:45 Las Galaxias
22:00 Via Láctea
22:00 Expreso Chiguayante
21:30 Pedro de Valdivia
21:00 Chiguayante Sur
21:00 Via Futuro  
21:00 Via Siglo XXI
20:00 Buses Palomares

San Pedro de la Paz
22:30 Nueva Llacolén
22:00 Rengo Lientur
21:30 San Pedro
21:00 Las Golondrinas
20:45 San Remo 
20:30 Riviera BioBío
20:10 San Pedro del Mar

Penco
21:00 Ruta las Playas 

Talcahuano
21:30  Ruta del Mar
21:00 Buses Campanil
20:30 Las Bahías
20:00 Denavi Sur
20:00 Base Naval

Hualpén
23:45 Flota Centauro 
22:30 Flota Las Lilas
21:40 Buses Tucapel 
21:30 Buses Cóndor 
21:30 Buses Puchacay
20:30 Minibuses Hualpencillo
20:30 Nueva Sol Yet

Terminales comunales
23:30 Tomé
22:30 Coronel-Lota
21:00 Arauco  
19:30 Curanilahue

HORA FINAL
A continuación, se presentará a qué hora pasan por el centro 

las últimas micros de diferentes líneas de buses del Gran 
Concepción en dirección a sus respectivos terminales.

ÚLTIMA PARADA

Horarios corresponden al momento que los
buses pasan por el centro de Concepción

mesa de trabajo mensual con to-
dos los operadores del Gran Con-
cepción. 

Además, comentó la seremi 
que, en conjunto con la Seremi 
del Trabajo, el Gobierno Regional 
y otras entidades públicas, se está 
trabajando en programas para ca-
pacitar nuevos conductores. 

En particular, mujeres y jóve-
nes, a quienes se les capacitará 
para que puedan obtener su li-
cencia de conducir profesional 
como también en la guía de asu-
mir el compromiso de ser trabaja-
dores del transporte público. 

“Primero hay que hacer un pro-
ceso de selección, tienen que 
cumplir ciertos requisitos. Luego 
de la selección hay que establecer 
cuál es la entidad que va a impar-
tir las capacitaciones y eso toma 
algunos meses de desarrollo, por-
que además no es solamente ha-
cer un curso, también hay un pe-
riodo de inducción que tienen que 
tener para entrar al sistema”, con-
cluyó la seremi García Lima.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mirada de pasajeros 
Osvaldo Gómez, pasajero que 

esperaba un microbús de la línea 
San Pedro de la Costa, dijo que “lo 
que me he dado cuenta es que 
para Chiguayante pasan varias. 
Vivo en Los Pioneros, en San Pe-
dro de la Paz, y mi micro, a pesar 
de que pasa una por Carrera y dos 
por O’Higgins, las de O’Higgins 

no pasan nunca. En la se-
mana pasan un poco 

m á s ,  

determinó la autoridad 
regional para enfrentar 
marzo como plan de 
contingencia.

medidas
55

existen problemas para 
transportarse en micro 
desde el centro penquista.

Desde las  
21:00 horas

pero tampoco es mucho”. 
Daniel López, otro pasajero, 

también nos comentó que “los 
domingos son terribles, hay poca 
frecuencia de micros, en la sema-
na pasan con más rapidez”, mien-
tras esperaba su transporte. 

En relación al plan y cómo este 
busca ejecutarse con mayor efi-
ciencia, la seremi García Lima co-
mentó que “vamos a tener un re-
forzamiento de 25% de nuestros 
fiscalizadores que, en conjun-
to con Carabineros y tam-
bién los fiscalizado-

res municipales, trabajaran en el 
cumplimiento de las medidas y el 
control”. 

 
Planes futuros 

En relación a los planes a largo 
plazo para aumentar el contingen-
te de operadores de transporte pú-
blico interurbanos, la seremi de 
transporte Claudia García, dijo que, 
en conjunto con el gobierno, se está 
trabajando en un plan de mejora-
miento del transporte público. 

Actualmente se está avanzan-
do en el proyecto junto a una 
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Comienzan 
trabajos de 
recuperación de 
Plaza Hundida 
del Foro UdeC

SE EXTENDERÁN POR 120 DÍAS:El proyecto tiene por 
objetivo optimizar las 

condiciones físicas y 
recuperar la imagen 

original del Espejo de 
Agua de uno de los 

espacios más 
representativos de la 

UdeC.

 FOTOS: ESTEBAN PAREDES UDEC.
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las condiciones  físicas y 
recuperar la imagen original 
del Espejo de Agua.

El objetivo es 
optimizar

Por otro lado, indicó que el me-
joramiento del lugar y la restaura-
ción de los cerámicos del espejo de 
agua, potenciarán esa zona del 
Foro, uniéndose al proceso de con-
servación preventiva de la escultu-
ra Homenaje a los fundadores de la 
universidad. 

Ramírez destacó el valor de la 
nueva intervención, por cuanto “se 
articula a nivel interno con actores 
clave para reforzar la importancia 
de la conservación de este lugar 
que es parte del área Monumento 
nacional en la categoría de Monu-
mento Histórico”. 

Pero además, situó el impacto de 
estos trabajos en la perspectiva de 
la conexión que la ciudad tiene con 
este espacio. “Vimos recientemen-
te, después de dos años en que pu-
dimos realizar actividades presen-
cial esen el Foro, el uso y el valor so-
cial y cultural que la comunidad 
tanto interna y externa le da a este 
lugar”, expresó. 

“Creo que este es un proyecto 
muy visible en el sentido tanto de la 
comunidad interna, como de los 
usuarios externos, como lo que 
pasó con el proyecto de recupera-
ción de los cerámicos de la facha-
da de la Casa del Arte”, dijo. 

“Hay que recordar los elemento 
s más valorado interna y externa-
mente no tan solo son los espacios 
públicos, sino también los inmue-
bles, los edificios y estos espacios 
como la Plaza Hundida del Foro”, 
puntualizó.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Con la preparación de las fae-
nas y el cierre perimetral de la zona, 
esta semana comenzaron las tra-
bajos de remozamiento del ala sur 
de la Plaza Hundida del Foro, situa-
da en el más bajo de los tres nive-
les que dan forma al icónico espa-
cio universitario. 

El objetivo central de esta inicia-
tiva coordinada por profesionales 
de la Dirección de Servicios y la 
Unidad de Patrimonio de la VRIM 
es optimizar las condiciones físicas 
y recuperar la imagen original del 
Espejo de Agua del Foro, conjunto 
que muestra deterioros originados 
por el tiempo, las condiciones am-
bientales y efectos antrópicos. 

La intervención,  que se extende-
rá por 120 días, tiene un costo cer-
cano a los 170 millones de pesos, 
que serán cubiertos a través de un 
proyecto cofinanciado por el Fon-
do del Patrimonio Cultural -con 
aportes de 79 millones 587 mil 174- 
y la UdeC, contó la Directora de 
Servicios, Evelyn Vásquez Salazar, 
señalando que la idea es tener el es-
pacio remozado para el nuevo ani-
versario de la casa de estudios. 

Los trabajos contemplan el reti-
ro de revestimientos del espejo de 
agua y mejoras estructurales de la 
losa, de los elementos de hormi-
gón, así como de las instalaciones 
eléctricas e hidráulicas del conjun-
to completo. 

Un punto relevante de este pro-
yecto es su idea de “restituir los 
efectos visuales desarrollados ori-
ginalmente para el proyecto, prin-
cipalmente en cuanto a juegos de 
iluminación y agua”, comentó la ar-
quitecta de Servicios y jefa del pro-
yecto,  Meliza Nickel Cortés. 

Por otro lado, agregó, los pavi-
mentos serán revestidos, reinter-
pretando los elementos geométri-
cos originales del diseño del arqui-
tecto Emilio Duhart, a través de 
materialidades actuales.   

“Los trabajos se realizarán en eta-
pas, comenzando por el retiro de 
pavimentos y obras eléctricas e hi-
dráulicas. Posteriormente, se reali-
zarán las terminaciones de las 
obras en cuanto a revestimientos 
de pavimentos y limpieza de mosai-
co de muro”, informó la profesional. 

La arquitecta destacó que al igual 
que otras intervenciones impulsa-
das por la UdeC, a través de las uni-
dades de Proyectos y de Manten-
ción, “se propone restituir las con-
diciones visuales generales del 
conjunto, dada la calidad de este 
como obra de arte inserta en el es-
pacio urbano”. 

 
Valor social y cultural 

El jefe de la Unidad de Patrimo-
nio, Javier Ramírez Hinrichsen, se-
ñala que esta intervención, que es 
parte de la gestión patrimonial uni-

FORO UDEC es punto 
de reunión de la 

comunidad penquista.

CUATRO MESES durarán los 
trabajo en el emblemático 
espacio universitario.

versitaria,  “viene a restaurar la con-
dición primigenia de lo que había 
proyectado en el Espejo de Agua de 
Emilio Duhart, en el entendido de 
que en el año 2000 se hizo una in-
tervención en el Foro, en la que se 
generaron esta escalinatas que van 
hacia la Plaza Hundida, entre otros 
elementos”. 

“Era importante realizar esta in-
tervención, no por un tema no for-
mal, sino técnico-estructural”, ex-
plica. 

El académico recordó que, por 
las condiciones del suelo en que está 
emplazado el Campus, tras el terre-
moto de2010 se presentaron “pro-
blemas a nivel del subsuelo del Es-
pejo de Agua y también en la parte 
de lo que es el muro de la cascada”. 

De este modo, el proyecto “va a 
permitir una mejor conservación 
estructural; pero, también, mejores 
condiciones para su mantenimien-
to en temas hidráulicos fundamen-
talmente”, agregó. 
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SEGÚN DATOS DE LA SEREMI DE ECONOMÍAAníbal Torres Durán 
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Las operaciones realizadas en el 
Puente Ferroviario representan tan 
sólo el 4% de la carga movilizada to-
tal, en la Región del Biobío. Esto se-
gún datos entregados por la Seremi 
de Economía Fomento y Turismo. 

“La carga que se transfiere regular-
mente por el Puente de Ferroviario, 
no representa más de 19 mil camio-
nes mensuales, lo que se traduce en 
600 camiones diarios; y la cantidad 
de camiones que se movilizan por la 
Región completa supera los 460 mil 
mensuales”, detalló el seremi de Eco-
nomía, Javier Sepúlveda. 

Asimismo, el encargado de la car-
tera económica en el Biobío fue enfá-
tico en decir que “estamos hablando 
de que hoy el Puente Ferroviario re-
presenta como máximo un 4% de la 
carga que se moviliza en la Región”. 

“Hay que considerar que el Puen-
te Ferroviario no cumple hoy el rol 
protagónico que cumplía hace 130 
años, cuando se traía el carbón de la 
zona de Coronel y Lota para sacar-
lo con los puertos que estaban al 
norte del Río Biobío. Hoy la situación 
es distinta”, agregó Sepúlveda. 

 
Gremios 

Desde la Corporación Chilena de 
la Madera A.G. (Corma), en base a lo 
señalado por el seremi, confirma-
ron el bajo impacto económico que 
genera el cese temporal del Puente 
ferroviario en la Región en general. 

“Lo que tenemos claro es que es 
bastante acotado el impacto, porque 

Puente Ferroviario representa 
solo el 4% de la carga 
movilizada en el Biobío
La Corma definió como “impacto acotado” el cese temporal 
del viaducto. A nivel regional, el flujo de camiones es de 460 
mil mensuales, según el Gobierno.

actuales de la economía es aún más 
duro”.   

 
Transportistas 

Daniel Meza, presidente de la Aso-
ciación de Transportistas Industria-
les de Chile, frente a los datos entre-
gados por la cartera de Economía, 
comentó que “hay que establecer la 
diferencia entre los tipos de camiones 
con los que se realizan los cálculos. En 
términos de carga, no es lo mismo un 
camión de 18 metros con uno de 3 mil 
500 kilos, que mide casi 6 metros”.  

Además, el dirigente aseguró que 
“por hora, entre las 9.00 horas y las 
21.00 horas, se mueven alrededor de 
160 camiones que cruzan el Río Bio-
bío. Estos son de alto tonelaje, por lo 
que es importante que se conozca 
qué tipo de camiones están circulan-
do ahora con el cese del puente”, 
agregó Meza. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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para eso hay que tener un puente en 
buen estado y competitivo. 

“La cadena logística de la Región, 
producto de la falta de infraestruc-
tura, está al límite. Uno puede decir 
que un 4% es poco, pero si lo sumá-
ramos al flujo vehicular sí hay efec-
tos (...) Ahora podemos manejar la si-
tuación porque es un evento pun-
tual”, cerró Pelén. 

Álvaro Ananías, presidente de la 
Cámara de la Producción y Comer-
cio (CPC) Biobío, sostuvo que, a pe-
sar de que el impacto económico 
sea bajo, “no podemos despreocupar 
esto, ya que es demasiado relevante 
para el desarrollo de la Región y si 
esto lo tomamos en las condiciones 

en términos promedio por el Puen-
te Ferroviario se transportaba el 
equivalente de 250 camiones de car-
ga diarios”, explicó Gonzalo Pelén, 
presidente del Departamento de In-
fraestructura de Corma. 

Sobre las medidas que han toma-
do por la falla en el viaducto, Pelén 
aseguró que “150 camiones diarios se 
han usado para traspasar carga y la 
otra mitad se absorbió a base de ade-
cuaciones en los destinos de la car-
ga para evitar mayores impactos a la 
comunidad”. 

Para Corma el modo ferroviario 
debería representar mucho más por-
centaje del transporte de carga del 
que hoy realiza, pero comentan que 

19 mil Camiones mensuales es lo que  
equivale la carga que transporta  
el viaducto en un mes. 
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EN LA POBLACIÓN PARTAL DE TALCAHUANO

Diario Concepción 
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Tras concluir  la primera etapa de 
la construcción de la Plaza Jardín 
Guillermina y Blanca, en la pobla-
ción Partal de Talcahuano y gra-
cias al trabajo de la Mesa Triparti-
ta San Vicente se recuperó un espa-
cio público en calle Tomé, que 
durante años fue un considerado 
microbasural y hoy, tiene árboles, 
plantas, asientos, juegos y un huer-
to comunitario. 

El alcalde Henry Campos mani-
festó que “este trabajo nace de la co-
munidad, por la necesidad de recu-
perar este espacio. Con la vincula-
ción y motivación de nuestros 
vecinos, fue que se consiguió el apo-
yo de las empresas y de la Munici-
palidad a través de la Secplan, Me-
dio Ambiente y Aseo y Ornato”. 

 Mirta Soto, presidenta de la JJVV 
Partal, expresó que “este espacio, 
que se hace realidad, está en muy 
buena ubicación. Esto que partió 
ahora, era un sueño de todos acá, 
así que estoy orgullosa”. 

  
Aporte de las empresas 

“Para nosotros es tremendamen-
te importante estar junto a nues-
tros vecinos y participar en estas 
mesas, aportando en mejoras de 
los lugares donde viven”, sostuvo 
Antonio Jananía, gerente comer-
cial de SVTI. 

Transforman sitio eriazo en 
plaza y huerto comunitario 
Iniciativa fue posible gracias a trabajo conjunto entre municipio, vecinos y 
empresas de la comuna. Durante este año 2023, se desarrollará la segunda parte 
del proyecto que considera mejorar la calidad de vida de los habitantes del sector.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO.

En la misma línea, José Ocares, ge-
rente de Operaciones de Blumar, va-
loró que “esta mesa ha sido la instan-
cia de conversación, conocer a los ve-
cinos y que nos conozcan. Estas son 
iniciativas que nos llenan de energía”. 

Durante este 2023, se desarrolla-

Laboratorio de Entomología del SAG opera en SVTI
El Director Regional (s) del SAG de 

Bio Bio, Roberto Ferrada, destacó 
que “la presión de ingreso de plagas 
al país es muy grande, por ello se rea-
lizan inspecciones a los productos 
de atingencia al SAG en los distintos 
puntos de entrada al país, lo que nos 
permite detectar en forma oportuna, 
por ejemplo, insectos en sus distintos 
estadios, por ello la importancia de 
contar con un laboratorio que nos 
permita diagnosticar en forma opor-
tuna las intercepciones  y aplicar las 
medidas en caso que sean plagas cua-
rentenarias o reguladas en el país”.

El Servicio Agrícola y Ganadero 
(SAG) informó que comenzó a ope-
rar el Laboratorio de Entomología 
de la entidad sanitaria en depen-
dencias de San Vicente Terminal In-
ternacional (SVTI), lo que tiene por 
finalidad el identificar, en el menor 
tiempo posible, los insectos inter-
ceptados en los productos impor-
tados que ingresan al país en los 
controles fronterizos portuarios y 
en las exportaciones del sector sil-
voagropecuario, que se efectúan 
en los recintos portuarios de la Re-
gión del Biobío. 

FOTO: SAG.

Carnaval de Río 
concentra 
búsquedas de 
viajes en febrero 

De acuerdo con información 
entregada por un portar de via-
jes, el 25% de las búsquedas co-
rresponden al destino Río de ja-
neiro, Brasil con ocasión del car-
naval. 

El Carnaval de Río de Janeiro  
como todos los años, se celebra 
a fines de febrero, entre el vier-
nes 17 y el sábado 25 del mes. 
Este evento que muestra de pri-
mera mano las tradiciones, pro-
mete deslumbrar con sus colo-
res, música, bailes, y batucadas 
a quienes lo visiten. 

 
Turistas internos y  
extranjeros 

Es tal el nivel de popularidad 
que alcanza el Carnaval de Río a 
nivel nacional que, durante 
2022, 1.5 millones de turistas 
brasileños viajaron a la ciudad 
para disfrutar de la festividad.  

En tanto, los turistas extranje-
ros representaron un cuarto del 
total de los asistentes. Según es-
timaciones de autoridades lo-
cales, la última versión del Car-
naval atrajo a más de medio mi-
llón de turistas extranjeros 
durante la fiesta

FOTO: FELIPE LAZO.

rá la segunda parte del proyecto, que 
busca mejorar la calidad de vida de 
vecinos y vecinas mediante el traba-
jo en conjunto.

Permite detectar en 
forma oportuna
permite detectar en forma oportuna, 
insectos en sus distintos estadios, ahí la 
importancia de tener un laboratorio. 
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Los dirigidos por Gustavo 
Álvarez no lograron en ningún 
momento estar del todo cómo-
do dentro de la cancha. Al prin-
cipio del partido se hicieron 
dueños de la pelota pero sin 
mayor claridad. Quien pegó 
primero fue Cobresal, que no 
era protagonista pero pudo 
abrir la cuenta a través de un 
cabezazo de Camargo al 16’.  

Luego de eso, fueron más 
notorias las falencias del ace-
ro en zona de creación. A lo 
largo del partido, lo mejor del 
local vino por las bandas, prin-
cipalmente por las subidas de 
Gutiérrez y Baeza. 

En el peor momento de los 
dirigidos por Gustavo Álvarez, 
Cris Martínez tomó un rebote 
tras un tapadón de Requena y 
puso el empate. Minuto 42’ y 
todo se fue en igualdad al des-
canso. 

En la segunda parte Álvarez 
probó con distintas fórmulas, 
sin embargo, tampoco con-
siguió profundidad. Pero 
en el 89’, ante una cerra-
da y abultada defensa 
de los nortinos que no 
veían con malos ojos 
la igualdad, el recien-
temente ingresado 
Antonio Castillo re-
mató de media distan-
cia y la pelota entró tras 
dar en el vertical izquier-
do. Golazo y tres puntos 
para seguir con campaña 
perfecta.

FUE 2-1 CONTRA COBRESAL

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

El ambiente entre ambos equipos se crispó en los 
minutos finales del primer tiempo. Específicamente 
cuando el joven central acerero, 
Renzo Malanca, se lesiona y debe 
abandonar la cancha. 
¿Por qué? El argentino disputaba 
un balón con Lezcano y tras 

salir de esa disputa siente un 
fuerte dolor que le impide despejar 

un balón que quedó en sus pies. Los 
futbolistas de Cobresal siguieron la 

jugada y estuvieron cerca de marcar, por 
lo que se llevaron los retos de los locales por largos 

minutos. Al salir el balón todos notaron la eventual gravedad de la lesión.

POLÉMICA

Cris Martínez se llevó la gran parte de los aplausos 
de la jornada dominical en el Estadio CAP. 
En el primer tiempo a los acereros les costó generar 
peligro pero, de todos modos, se las arregló 
para preocupar un par de veces a la 
defensa visitante. 
Así, en el momento de mayor 
urgencia, cabeceó un centro 
desde la izquierda que provocó 
una gran reacción de 
Requena, pero capturó el 
rebote y clavó arriba la 
igualdad antes del descanso. 
Después y con los cambios, 
perdió protagonismo pero 
buscó la asociación por la 
punta izquierda del ataque, 
siendo reemplazado a los 84’’.

LA FIGURA

No llegó a ser villano solamente porque Huachipato ganó, 
pero hizo todos los méritos para aguar un bonito mediodía 
en Las Higueras. 
Alejandro Camargo hizo de todo en Cobresal. A los 16 minutos 
abrió la cuenta haciendo gala de su gran juego aéreo a pesar 
de medir 1.76 metros, luego de un córner ejecutado por Gastón 
Lezcano. Después tuvo otro par de oportunidades de marcar 
y, en la mitad de la cancha, repartió fútbol y, junto a Sepúlveda, 
cortaron casi todo pese a que tenía tarjeta amarilla, impidiendo 

la asociación de Palmezano y Altamirano.

EL VILLANO
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46”

El acero tuvo que 
remontar un 
complicado 
partido ante 
Cobresal, le 
costó la 
asociación de sus 
volantes de buen 
pie, pero ganó en 
base a empuje e 
insistencia en su 
debut en casa y 
está invicto en el 
campeonato.

Huachipato logró un 
tr iunfo que 
an ímicamente  
significa mucho y 
ante un gran rival como 
el Cobresal de Gustavo 
Huerta. 
El gol definitivo lo marcó 
Antonio Castillo, quien había 
reemplazado a Nicolás Baeza 

solo cinco minutos 
atras. Huachipato no encontraba la 

claridad para vencer la numerosa 
defensa minera, pero un atrevido 

Castillo tomó el balón e 
inmediatamente supo lo que 
debía hacer. Aprovechó el 
espacio, se acomodó y 
sacó un potente remate 
rasante que, primero dio 
en el vertical izquierdo de 
Requena y, después, 

ingresó por el segundo palo 
para desatar los festejos.

MOMENTO CLAVE

Huachipato lo dio vuelta y 
ya son seis puntos de seis

GOLES

Castellón 
Gutiérrez 
Gazzolo 
Malanca 
Baeza 
Sepúlveda 
J. Martínez 
Altamirano 
Palmezano 
C. Martínez 
Acosta

COBRESAL

FORMACIONES

Gustavo Álvarez

DT

(45+3’) Ramírez por 
Malanca 
(46’) Brea por J. 
Martínez 
(74’) Montes por 
Palmezano 
(84’) Torres por C. 
Martínez 
(84’) Castillo por 
Baeza 

(39’) Sepúlveda 
(53’) Baeza 

HUACHIPATO

2

Requena 
Cárdenas 
Alarcón 
Céspedes 
Jorquera 
Camargo 
Sepúlveda 
Vásquez 
Munder 
Lezcano 
Waterman

Gustavo Huerta

DT

(74’) Mesías por 
Munder 
(75’) Rueda por 
Sepúlveda 
(75’) García por 
Vásquez 

(24’) Camargo 
(42’) Munder 
(42’) Waterman 
(66’) Alarcón 
(68’) Requena 

45+1’ Cris Martínez 
89’ Castillo

16’ Camargo

Estadio Huachipato CAP Acero 
Público 1863 personas 
Árbitro Piero Maza

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo No hubo

TARJETAS ROJAS

1

89”
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De quiebre de los 7 que tuvo 
en contra logró salvar Coria. 
Además, concretó 4 de los 5 
que tuvo a favor. 

puntos
5

SE IMPUSO EN DOS PARCIALES AL KAZAJO TIMOFEY SKATOV 

E
n sus participaciones 
anteriores no había te-
nido suerte, pero ahora 
Federico Coria confir-
mó en la cancha su favo-

ritismo en el Challenger Dove 
Men+Care Concepción, que se dis-
putó en el Estadio Español de Chi-
guayante. El primer sembrado del 
certamen logró quedarse con el tí-
tulo, luego de imponerse en la final 
al kazajo Timofey Skatov, con par-
ciales de 6-4 y 6-3. 

Ambos sets contaron con domi-
nio alternado, pero Coria sacó dife-
rencias en los momentos claves. En 
el primer set llegaron a estar 4-4, con 
un quiebre por lado, y tras ganar su 
servicio el argentino pudo lograr su 
segundo quiebre de la manga, para 
imponerse por 6-4. 

En el inicio del segundo parcial 
parecía que Coria se encaminaba a  
la victoria sin problemas, tras que-
dar 3-0 arriba. Sin embargo, Skatov 
logró quebrar y acercarse en el mar-
cador, y en ese momento el argen-
tino tuvo la fortaleza mental de se-
guir en partido, no desesperarse, y 
luego consiguió otro quiebre que le 
posibilitó cerrar la manga 6-3.  

Coria ratificó su 
favoritismo y ganó el 
challenger penquista
En poco menos de dos horas de juego, el trasandino ganó por 
6-4 y 6-3. “Sabía que no sería fácil, pero pudo sobreponerse 
cuando él levantó. Una final se gana como sea”, aseguró. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

“Obviamente no iba a ser fácil, 
siempre que se llega a una final es 
por algo. Sabía que en algún mo-
mento él iba a levantar el nivel, y 
pude sobreponerme en esos mo-
mentos y llevarme la victoria, que es 
muy importante...Una final hay que 
ganarla como sea”, dijo Coria. 

Además, el argentino destacó que 
fue fundamental no desesperarse y 
mantener la concentración cuando 

su rival emparejó las acciones.  
“Es muy relevante lo mental, se 

está muy tenso. Sabía que si me 
mantenía en juego y le hacía caso a 
mi entrenador podía ganar, pues fí-
sicamente estoy muy bien prepa-
rado. La clave fue mantener la cal-
ma en todo momento”, dijo.  

Además, Coria añadió que “espe-
ro que en Santiago me vaya igual 
de bien que acá. Es un torneo muy 

bien  organizado, da gusto venir a ju-
garlo (...) Mi hermano ganó en Chi-
le su primer future o challenger, fes-
tejaba como (Marcelo) Salas. Hay 
grandes recuerdos, aunque a mí no 
me había ido muy bien, sólo pude 
llegar antes a cuartos de final. Me sa-
qué la espina y gané en un país don-
de siempre me gusta jugar”.  

El argentino destacó también que 
“este título me da mucha confianza 
y ganas de dar un salto de calidad. 
El año pasado llegué a cuartos en 
Buenos Aires y Río y ahora espero 
mejorar esos resultados”. 

Horacio de la Peña, coordinador 
general del certamen, indicó que 
“es un gran torneo, que quedó en un 
nivel top a nivel mundial de acuer-
do a lo dicho por los propios super-
visores, que no tiene nada que en-
vidiarle, por ejemplo, a un ATP 250. 
El club es muy bueno, la ciudad 
igual, el clima estuvo espectacular 
y todos nos ayudamos. Siempre digo 
que la mejor manera de que todo 
salga bien es que todos empujemos 
para el mismo lado, sin envidias ni 
protagonismos: el Gobierno Regio-
nal, el club, los medios y todos los 
actores locales”. 
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Tras vencer a Obras en Argentina, el Campanil tiene buenas chances de avanzar a la siguiente etapa, lo 
que conseguirá si derrota otra vez a los trasandinos. Pese a llegar con algunos problemas de lesión, hay 

confianza en poder lograr la clasificación. 

Deportes

Basket UdeC quiere seguir 
haciendo historia en la Champions

ESTE VIERNES COMIENZA LA TERCERA Y ÚLTIMA VENTANA DEL GRUPO D, EN BRASIL

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

Jugador Número Edad  Posición Altura 
 
Evandro Arteaga 22 40 Base 1.75 
Eduardo Marechal 3 37 Base 1.86 
Diego Silva 30 29 Base 1.83 
Carlos Milano 25 37 Pivot 1.98 
Lino Sáez 33 22 Alero 2.03 
Eugenio Luzcando 1 27 Escolta 1.87 
Sebastián Carrasco 8 22 Base 1.80 
Kevin Rubio 23 22 Alero 1.92 
Juan Alvarado 12 22 Base 1.80 
Michael Rivera 7 20 Alero 1.90 
Andrés Domínguez 13 20 Pivot 2.08 
Reysahawn Terry 24 38 Pivot 2.03

Jugador Número Edad  Posición Altura 
 
Felipe Inyaco 2 20 Base 1.92 
Joaquín Rodríguez 3 23 Escolta 1.97 
Emiliano Serres    6         25            Escolta    2.06 
Luca Valussi               9         24            Alero    1.98 
Isaac Copeland               11         27           Pivot    2.06 
Juan Pablo Venegas 12        22            Base    1.83 
Pedro Barral               13        28            Base    1.86 
Lautaro Berra               15        24           Centro    2.06 
Alejo Digón               17 24 Ala-pivot 1.92 
Matías Von Schmeling 28 21 Ala-pivot 2.02 
Jeff Solarin 32 20 Ala-pivot 1.93 
Facundo del Valle 53 19 Base 1.90 
Juan Ignacio Respaud 88                 32           Escolta        1.91

Franca

Jugador Número Edad  Posición Altura 
Lucas Mariano 28 29 Pivot 2.08 
Marcio Henrique 3 20 Ala-pivot 2.04 
Santiago Scala 6 31 Base 1.85 
Eduardo França 11 20 Ala-pivot 2.07  
Lucas Días 9 27 Ala-pivot 2.07 
Georginho de Paula 14 26 Escolta 1.97 
David Jackson 32 40 Alero 1.92 
Nathan Fernandes 43 18 Pivot 2.05  
Paulo Henrique 58 19 Escolta 1.89 
Reynan 29 18 Base 1.92 
Michael Smith                  0                      27         Escolta          1.93 

DT: Hélio RubensDT: Gregorio Martínez

Obras Sanitarias UdeC

DT: Cipriano Núñez
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Fixture de la tercera ventana 
Gimnasio Pedrocão

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

Viernes 3 de febrero 
19 horas 

Franca vs Obras Sanitarias 

Sábado 4 de febrero 
19 horas 

UdeC vs Obras 

Domingo 15 
20 horas 

Franca vs UdeC

Tabla de posiciones 
  Puntos  J G P  PF PC DIF 
1.- Franca                       8 4 4 0 376 331 +45 
2.- UdeC                          5 4 1 3 350 355 5 
3.- Obras  5 4 1 3 329 369 -40

Resumen primera fecha, Casa del Deporte 
 

Primer partido, 9 de diciembre 2022: UdeC 92- Franca 106 

Mejores anotadores Mejores reboteadores Mejores asistidores 
Jerry Evans (UdeC) 22 Georginho de Paula (Franca) 15 Eugenio Luzcando (UdeC) 5 
Reyshawn Terry (UdeC) 21 Derick Machado (UdeC) 8 David Jackson (Franca) 5 
Lucas Mariano (Franca) 21 Jerry Evans (UdeC) 6 Georginho de Paula (Franca) 4 
Georginho de Paula (Franca) 17 Carlos Milano (UdeC) 5 Sebastián Carrasco (UdeC) 4

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

Segundo partido 10 de diciembre 2022: Franca 107- Obras 84  

Mejores anotadores Mejores reboteadores Mejores asistidores 
Georginho de Paula (Franca) 24 Lucas Dias (Franca) 12 Georginho de Paula (Franca) 6 
Juan Pablo Venegas (Obras) 20  Marcio Santos (Franca) 11  Joaquín Rodríguez (Obras) 5 
Lucas Dias (Obras) 18 Georginho de Paula (Franca) 9 Juan Pablo Venegas (Obras) 5 
Marcio Santos (Franca) 17 Luca Valussi (Obras) 8 Pedro Barral (Obras) 5

Tercer partido, 11 de diciembre 2022: UdeC 92- Obras 97 

Mejores anotadores                         Mejores reboteadores Mejores asistidores 
Reyshawn Terry (UdeC) 20 Emiliano Serres (Obras) 15 Eugenio Luzcando (UdeC) 8 
Emiliano Serres (Obras) 19  Jerry Evans (UdeC) 13 Juan Pablo Venegas (Obras) 7 
Sebastián Carrasco (UdeC) 18 Lucas Valussi (Obras) 10 Pedro Barral (Obras) 5 
Pedro Barral (Obras) 18 Reyshawn Terry (UdeC) 8 Sebastián Carrasco (UdeC) 4

Resumen segunda ventana, El Templo del Rock de Argentina 
 

Primer partido, 13 de enero: Obras 69- UdeC 90 

Mejores anotadores Mejores reboteadores Mejores asistidores 
Reyshawn Terry (UdeC) 26 Jerry Evans (UdeC) 13 Eugenio Luzcando (UdeC) 9 
Joaquín Rodríguez (Obras) 21 Reyshawn Terry (UdeC) 7 Sebastián Carrasco (UdeC) 6 
Diego Silva (UdeC) 18 Emiliano Serres (Obras) 6 Pedro Barral (Obras) 6 
Jerry Evans (UdeC) 17 Carlos Milano (UdeC) 6 Juan Venegas (Obras) 4

Segundo partido, 14 de enero: UdeC 76- Franca 83  

Mejores anotadores Mejores reboteadores Mejores asistidores 
Eugenio Luzcando (UdeC) 28 Georginho De Paula (Franca) 11 Santiago Scala (Franca) 7 
Lucas Dias (Franca) 18 Carlos Milano (UdeC) 10 Georginho De Paula (Franca) 6 
Reyshawn Terry (UdeC) 16 Jerry Evans (UdeC) 9 David Jackson (Franca) 6 
Georginho De Paula (Franca) 16 Lucas Mariano (Franca) 6 Diego Silva (UdeC) 4

Tercer partido, 14 de enero: Franca 83- Obras 76 

Mejores anotadores                         Mejores reboteadores Mejores asistidores 
David Jackson (Franca) 21 Georginho De Paula (Franca) 10 Pedro Barral (Obras) 7 
Joaquín Rodríguez (Obras) 18 Lucas Dias (Franca) 9 Georginho De Paula (Franca) 6 
Lucas Dias (Franca) 17 Lucas Mariano (Franca) 8 Juan Venegas (Obras) 4 
Pedro Barral (Obras) 14 Luca Valussi (Obras) 6 David Jackson (Franca) 3

T
ras ganarle a Obras 
en Argentina, 
Basket UdeC llega 
a la última venta-
na del Grupo D de 

la Champions League Ameri-
cas con claras opciones de cla-
sificar. Sí, porque en caso de 
volver a vencer a los trasandi-
nos, el Campanil sacará bole-
tos para la siguiente fase del 
torneo. 

Sin el lesionado Jerry Evans -
se busca tener un reemplazan-
te-, los auricielos buscarán, más 
allá del tema de avanzar o no, 
consolidar el buen juego mos-
trado a lo largo del certamen, 
donde fueron competitivos en 
todos los duelos. En esta oca-
sión, no les tocará abrir los fue-
gos, pues el viernes el local Fran-
ca se medirá con Obras. Al día 
siguiente, la UdeC enfrentará 
con los argentinos y el domingo 
se cerrará todo con el duelo en-
tre el Campanil y los brasileños. 

El base Sebastián Carrasco, 
quien ha tenido un buen rendi-
miento en el torneo, comentó 
que “en Argentina hicimos un 
tremendo partido con Obras, y 
con Franca igual pero no nos 
alcanzó. Los brasileños tienen 
mucha envergadura, más que 
la nuestra, lo peleamos hasta el 
final. Con Obras pudimos mos-
trar nuestro mejor juego, los 
superamos por un amplio mar-
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salir en bus a Franca, en un tra-
yecto que es como de cinco ho-
ras aproximadamente, un poco 
más. Será un día entero viajando, 
entonces nos viene bien descan-
sar el primer día y enfrentar a 
Obras el sábado”, dijo. 

Sobre su rendimiento perso-
nal, afirmó que “me he sentido 
muy bien. Si bien es cierto en la 
segunda ventana en Argentina 
no tomé tantos tiros, pues por el 
juego se dio así… Siempre recal-
co que uno tiene que tomar lo 
que ofrece el partido, no forzar 
tanto. Desde la parte organiza-
tiva, desde las asistencias pude 
aportar lo mío en Argentina. 
Muy contento por eso, por hacer 
jugar bien al equipo en momen-
tos en que lo necesitaba. Obras 
se puso a seis puntos, y ahí creo 
que ejecutamos muy bien para 
buscar buenos tiros y funcionó”. 

Al respecto, agregó que “estoy 
conforme con mi rendimiento, 
me siento muy cómodo en el 
equipo, los conozco muy bien a 
todos, tenemos muy buena quí-
mica. Sé muy bien, desde mi 
posición como base, las posicio-
nes sonde mis compañeros se 
siente mejor, más cómodos, y 
cuando estoy en cancha he ayu-
dado a que la ofensiva fluya de 
muy buena manera, y espero 
seguir con eso y también con los 
buenos porcentajes que estoy 
teniendo”.   

gen de puntos, lo que nos deja 
a un paso de la clasificación”. 

Además, indicó que “tene-
mos que ir a Brasil y tratar de re-
petir el juego que les hicimos en 
Argentina, ahora en una can-
cha neutra. Además, ahora creo 
que los pillaremos algo cansa-
dos, porque ellos juegan el pri-
mer encuentro contra Franca y 
luego nos medimos con ellos. 
Eso nos viene muy buen, y es-
tamos muy motivados de cara 
a este desafío. Tenemos las ar-
mas para lograr otra victoria y 
conseguir una clasificación his-
tórica a la siguiente fase”. 

 
Largo viaje 

Carrasco también señaló 
que es muy positivo no jugar el 
primer día, ya que llegar a Fran-
ca significará un desgaste im-
portante. 

 “El viaje a Franca será eterno. 
Tenemos que llegar a Santiago, 
de ahí a Sao Paulo y de esa ciudad 

Ricardo Carcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Quien termine en el 
segundo lugar del 
Grupo D, se enfrentará 
con el líder de esta 
zona, que hasta ahora 
es Flamengo. Dicha 
serie será al mejor de 
tres encuentros. 

Ante el 
primero del 
Grupo C
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L
a natación es uno 
de los casos espe-
ciales cuando ha-
blamos de la activi-
dad deportiva re-

gional. Al desmenuzar las 
diferentes disciplinas, esta 
asoma como una que tiene 
problemas bastante particu-
lares que complican su prác-
tica. 

A nivel nacional, exponen-
tes de la Región del Biobío de-
jaron en lo alto a la zona. Por 
ejemplo, el penquista Jürgen 
Contreras, de 59 años, alcan-
zó un récord nacional en la 
Gran Travesía de Aguas 
Abiertas Villarrica - Pucón. 

Pero en lo universitario la 
cuestión es diferente, ya que, 
si bien se marcó un retorno 
importante a la actividad pre-
sencial luego de 2020 y 2021 
marcados por paralización y 
aforos, la competencia no fue 
tanta como los protagonis-
tas quisieran. 

Si bien es cierto que aque-
lla vuelta moderada es algo 
que cruzó transversalmente 
casi todas las asignaturas, los 
nadadores tuvieron muy po-
cas opciones de saltar al agua. 

Así lo explica Claudio Ga-
jardo, entrenador de Univer-
sidad Andrés Bello y Duoc. 
“Nosotros en 2021 volvimos 
con la Andrés Bello con aforos 
sumamente limitados y el 
2022 tuvimos entrenamien-
tos normales todo el año. 
Pero, si vamos a concluir 
cómo estuvo, podemos decir 
que se realizaron dos fechas 
de Adesup”. 

En ese contexto, califica-
que “dos fechas de natación 
universitaria es muy poco, to-
mando en cuenta además 
que Adesup está alineado con 
Ligas Deportivas de la Educa-
ción Superior, que nos per-
mite clasificar a nacionales 
universitarios. En 2022 no 
hubo Nacional Universitario. 
Hemos avanzado pero no lo 
suficiente, siempre topamos 
con falta de lugares, recursos, 
jueces, y otros”. 

En respaldo a lo anterior, 
Rodrigo Moraga, docente del 
área en Universidad del Bio-
bío sede Chillán, comenta 
que no puede hablar mucho 
respecto de enfrentamientos, 
ya que vivieron aun menos 
en comparación a casas de 
estudio penquistas. 

“Para nosotros fue bastan-
te complicado porque las pis-
cinas son de colegios, que es-

Si hablamos del deporte regional, el 2022 fue el año de mayor normalidad tras la crisis 
sanitaria. Pero en la natación, más allá de la pandemia, existen debilidades 
estructurales que se agudizaron con el retorno. Quienes están en el circuito son claros 
en establecer que faltan instancias, inversiones y piscinas.
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BALANCE Y PROYECCIÓN

Natación penquista 
universitaria quiere más 
competencia y recursos

UNIVERSIDAD ANDRÉS 
BELLO destaca en el 
panorama local por 
poseer piscina propia 
para laactividad.

El deportista de Universi-
dad Andrés Bello, Elías Parra, 
considera que el año pasado 
“había competencia pero, en 
general, sentí desmotivación. 
En la primera fecha faltó un 
equipo completo y en la se-
gunda otros dos, entonces no 
sé si eso pasa por Ldes o las 
universidades”.  

 
El problema de siempre 

Ahí es donde asoma nue-
vamente un reclamo que pro-
tagoniza los últimos años de 
la natación en Biobío: la in-

taban cerrados y no se podían 
arrendar. Todo lo que era na-
tación acá se tuvo que llevar a 
otros lados y eso nos afectó 
mucho”, dice. 

Por eso, explica que solicita-
ron participar en Biobío y ape-
nas lograron decir presente 
en una competencia en Con-
cepción, la mitad de las reali-
zadas. 

“Antes de la pandemia te-
níamos mejor estructura y 
muchos más campeonatos 
para poder participar”, sos-
tiene.  

talles de cómo se realiza la la-
bor en la zona. 

“Yo vivo dos realidades to-
talmente distintas. La Andrés 
Bello es la única universidad 
que tiene piscina y el Duoc 
entrena “a lo buen chileno” en 
la laguna chica, todo el año. 
No todas tienen natación por-
que no tienen dónde entre-
nar. Algunas casas de estudio 
tienen chicos que las repre-
sentan pero pertenecen y en-
trenan en clubes, no ahí”, ase-
gura. 

Así, “es difícil que pueda 

fraestructura. 
Junto con la paulatina orga-

nización deportiva local, de 
acuerdo con el retorno de las 
clases presenciales ejecutado 
recién en marzo y los proble-
mas financieros arrastrados 
por la pandemia, también la 
falta de espacios ha generado 
dificultades desde antes de la 
crisis sanitaria. 

En el caso de la natación, 
apenas una casa de estudios 
cuenta con piscina para las 
prácticas cotidianas de sus 
alumnos. Gajardo entrega de-
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de competencia 
regional Adesup se 
llevaron a cabo el año 
pasado. Se espera 
aumentar mínimo en 
una. 

fechas
2

cambiar la situación. Hace 
poco me contaban que la pis-
cina de Santa Juana no está 
funcionando. En su momen-
to ahí se hizo un Zonal, un 
clasificatorio y ahora no está 
funcionando. A veces no hay 
lucas y, cuando hay, no existe 
dónde arrendar”, añade. 

Desde el Ñuble, Moraga 
profundiza: “Estos impedi-
mentos en Chillán no solo 
han sido para nosotros. La 
Universidad de Concepción, 
a pesar de tener su piscina 
acá, no es temperada, enton-
ces solo funciona en el verano. 
Durante el año se ha visto 
siempre todo disminuido y 
deben rebuscar por otros la-
dos. La construcción de un 
polideportivo en la región, a 
pesar de ser un proyecto con-
siderado, es una debilidad 
mientras no comiencen las 
obras”. 

El nadador, Elías Parra, re-
marca la necesidad de “moti-
vación para que salgamos a 
competir a otros lugares. Eso 
motiva harto a los chiquillos”. 

“Considero que es necesa-
rio habilitar más presupues-
to para salir. Con el equipo 

mente con los obstáculos pre-
sentes y la demora que ha sig-
nificado, por ejemplo, la ma-
terialización de un Polidepor-
tivo regional. “Han pasado no 
sé cuántos diputados, sena-
dores, concejales. Todo el 
mundo tiene como caballito 
de batalla el polideportivo y 
aun lo seguimos esperando”, 
lamenta Moraga. 

Parra, por ejemplo, acen-
túa en la necesidad de elevar 
institucionalmente los ni-
veles de su actividad con 
“distintos tipos de compe-
tencias que se pueden pre-
sentar, como por ejemplo 
en modalidad de agua abier-
ta”. Esto, porque “hay déficit 
de muchas universidades 
que no tienen piscina, y eso 
lo veo una ventaja para no-
sotros pero que no me gus-
ta. Si voy a competir, que 
sea con alguien que esté 
igual que yo, sino no sirve. 
Llegan al momento de pre-
sentarse a la competencia y 
muestran falencias en as-
pectos como la resistencia. 
No estamos a la par”.

hemos conversado que tene-
mos un buen grupo y se lo-
gran medallas casi siempre, 
entonces necesitamos que la 
universidad ponga los ojos en 
nosotros y no se lleve todo el 
fútbol o básquetbol”, comple-
menta. 

 
Hay cosas que destacar 

De todos modos, Claudio 
Gajardo apunta que es nece-
sario resaltar la actitud y com-
promiso de los competidores 
que, pese a todo, logran ejer-
cer su deporte y participaron 
el pasado 2022. 

“En la Andrés Bello com-
petimos con 17 - 20 alumnos, 
aproximadamente. Algunos 
van a competir por primeros 
puestos o mejorar sus mar-
cas, pero también hay unos 
que se están iniciando. Duoc 
más o menos lo mismo. Es un 

han arreglado para entrenar 
en lugares, por ejemplo, la la-
guna de San Pedro”. 

 
¿Qué pasará en 2023? 

Los protagonistas esperan 
mayor cantidad de torneos y 
fechas para hacer lo que más 
les gusta: competir. Eso sí, tie-
nen claro que es difícil que el 
panorama cambie radical-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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PARA 2023 SE ESPERA 
aumentar la cantidad de 
competencia y el regreso 
de instancias nacionales. 
Asimismo, la reapertura 
de espacios para 
entrenar.

ADESUP DESTACÓ en el regreso del deporte universitario, aunque con solo dos fechas para 
los encuentros regionales competitivos en torno al nado.

buen número, pero pocos 
para competencia masiva”, 
describe. 

Rodrigo moraga, por su 
lado, agrega que “dos chicos 
de Concepción, la vez que fue-
ron a competir, ganaron to-
das sus pruebas. Para noso-
tros es muy satisfactorio sa-
ber que desde la pandemia 
siempre los muchachos se las 
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C
on 19 años y pese a una 
pasión desbordante por 
el fútbol, Marco Riffo 
sabe que el deporte es 
mucho más que el parti-

do que se juega una vez a la sema-
na, y que el fútbol no es solo 22 ti-
pos corriendo detrás de una pelo-
ta. Tiene claro que su disciplina le 
entrega muchos otros valores, que 
pueden llegar a ser la clave de su éxi-
to profesional cuando entre de lle-
no al mundo laboral. 

Vive y tiene gran parte de su mun-
do en Lirquén, donde actualmente 
realiza una de sus prácticas profe-
sionales en un área completa-
mente distinta: el puerto. No 
hay balón, pero igual se suda la 
camiseta, y él eligió eso como 
el terreno de juego donde 
buscar un futuro. Cursa se-
gundo año de Ingeniería Lo-
gística Marítima Portuaria en 
el Instituto Virginio Gómez, 
mientras sueña con dedicarse a 
eso ya sea en su tierra o en el ex-
tranjero. 

“Estoy trabajando en el puerto de 
Lirquén. Actualmente estoy hacien-
do práctica, pero trabajo para una 
empresa externa desde antes de en-
trar a la carrera. Vivo cerca del puer-
to y siempre me gustaron los barcos, 
además de llamarme la atención lo 
que sucede en el interior de todo 
esto”, profundiza. 

“Yo siento que es una pasión, por 
eso juego. En la vida cotidiana me 
ayuda a ser responsable, tener com-
promiso con las cosas y aprender 
del trabajo en equipo”, asegura. 

Y claro, hay responsabilidades con 
las que cumplir en la cotidianidad, 
como continuar avanzando en sus es-
tudios de Ingeniería. Ahí se mezcla 
todo con el deporte. “Me tengo que ha-
cer los tiempos. Por ejemplo, los entre-
namientos empiezan a las 15:00 horas 
y terminan a las 17:00 horas, y después 
hago todo lo que me falte hacer. En el 
Instituto entra a las 8 y sale a las 13, 
“aunque a veces varía”, explica. 

A pesar de ser el primer año aleján-
dose de las clases virtuales, analiza 
que “fue un buen año. No me costó 
la adaptación a las clases presencia-
les porque tengo una lógica previa 
sobre la carrera; está ligada a lo por-
tuario y yo trabajo en un puerto, en-
tonces entiendo más o menos”. 
 
¿Y la “pelotita”?  

Llegó gracias a su padre, a eso de 
los 8 años. Marco Riffo, quien bauti-
zó a su hijo con su mismo nombre, 
hizo su formación deportiva en Uni-
versidad de Chile y luego partió a 
buscar suerte al extranjero.  

El joven cuenta que ve “muchísi-
mo fútbol, todos los días, pero no 

MARCO RIFFO, DEPORTISTA UNIVERSITARIO

Juega como delantero representando a Virginio Gómez, 
donde estudia Ingeniería. El joven de Lirquén cuenta que 
el fútbol tiene cosas de la vida. Su entrenador lo hizo 
adaptarse a una nueva posición y él va con todo. 
“Entonces hay que jugar ahí”, dice.

FOTO: MARCO RIFFO.

de cara a sus dos últimos años de ca-
rrera. Advierte que planea “ser cam-
peón con el Virginio Gómez en los 
dos torneos que jugamos. En Adesup 
nos fue mal porque era todo nuevo 
y era nuestra primera vez, entonces 
no nos conocíamos. Era alto el nivel 
y nos costó adaptarnos, no sabía-
mos cómo jugaba cada universidad. 
En Interfacultades salimos terceros 
o cuartos. Para más adelante llega-
remos con experiencia porque sabe-
mos a quiénes nos enfrentamos”. 

Marco, en lo personal, dice que 
siempre le gustó jugar en la mitad de 
la cancha, específicamente de ‘6’, 
como se decía antes. No obstante, “el 
profesor me hace jugar de ‘9’”, rela-
ta. ¿Por qué ese cambio drástico de 
posición? “Seguramente encontró 
cualidades. Si él dice que debo jugar 
ahí, hay que jugar ahí”, declara. Ha-
brá que seguir haciendo goles, tal 
como los hace en la vida.

soy fanático de ningún equipo en 
especial”. Entonces, ¿cómo es amar 
tanto esta actividad sin tener una 
camiseta especial que apoyar? “Es 
que la “U” me gusta, pero soy hin-
cha de cartón”, responde entre risas. 

Tampoco jugó formalmente en 
ningún club. “Algunas cosas esporá-
dicas en Fernández Vial y Deportes 
Concepción, pero jugué más en el 
barrio. En Deportes Lirquén, esa fue 
una buena experiencia, es diferente 
el roce”. 

Seguramente de esas aventuras 
proviene su carácter deportivo, que 

lo hace entregarse por completo en 
cada entrenamiento con la selec-
ción del Virginio Gómez. El año pa-
sado también fue su debut en las 
canchas universitarias. 

Allí pudo jugar el Campeonato In-
terfacultades, interno de la Univer-
sidad de Concepción, y Adesup, el 
desafío regional de la temporada. 
“En la UdeC es todo bueno, las ins-
talaciones, los profesores, está todo 
para que nos vaya bien en el depor-
te”, asevera.  

En cuanto a resultados el saldo no 
fue positivo, pero el hambre creció 
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El fútbol como arma para 
brillar fuera de la cancha

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Martina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Sanantorio Alemán  
• Junge 75

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Avenida Colón 200, local 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

12/25 12/30
LOS ÁNGELES

12/32
SANTIAGO

13/33
CHILLÁN13/33

RANCAGUA

14/33
TALCA

15/28
ANGOL

13/28
TEMUCO

14/19
P. MONTT

14/24
MARTES

14/22
MIÉRCOLES

14/24
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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